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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
HAY CERTEZA ELECTORAL, DICE GRISEL 
Por Sergio Venegas Alarcón y Fernando Venegas Ramírez 
En Querétaro se aplicará la ley publicada el pasado 15 de julio para el proceso electoral a pesar de que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó algunos puntos de la Reforma Electoral. Con el proceso 
electoral en marcha, los ministros determinaron que las acciones de inconstitucionalidad que se promovieron 
se apliquen hasta los próximos comicios. Grisel Muñiz, presidenta del órgano electoral, destacó que se tiene 
certeza sobre la norma que rige el actual proceso. Aquí la entrevista. (PA 1 y 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/hay-certeza-electoral-dice-grisel/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES  
 
RECIBE EL IEEQ 12 MANIFESTACIONES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió 12 manifestaciones de intención de aspirantes a 
candidaturas independientes en el Proceso Electoral Local 2023-2024, dentro del plazo establecido por los 
lineamientos y la convocatoria aprobados por el Consejo General. Los avisos presentados en los Consejos 
Distritales y Municipales, del 1 al 15 de diciembre de este año, fueron para el cargo de ayuntamiento, como se 
detalla a continuación: Para el ayuntamiento de Colón, Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla 
Martínez; para Corregidora, Vicente Martínez Barrón y Javier Navarrete de León; para El Marqués, Juan 
Antonio Luna Vázquez; para Huimilpan, José Benjamín Martínez Cabrera; para Jalpan de Serra, Efraín Muñoz 
Cosme y Rubén Hernández Robles; para San Joaquín, J. Belem Ledesma Ledesma; para Tequisquiapan, Andrés 
Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta, y para Tolimán, Saúl Sánchez Pérez. A más tardar el 28 de 
diciembre del año en curso, los Consejos Distritales y Municipales competentes resolverán sobre la 
procedencia o improcedencia del registro de las personas aspirantes. Lo anterior, de conformidad con los 
Lineamientos del IEEQ para el registro de Candidaturas Independientes en el Proceso Electoral Local 2023-
2024, la convocatoria en la materia y el calendario electoral. Del 19 de enero al 17 de febrero de 2024, las 
personas aspirantes a una candidatura independiente deberán obtener el respaldo de la ciudadanía y, a más 
tardar el 27 de marzo del mismo año, los órganos electorales que correspondan realizarán la declaratoria de 
quienes podrán registrarse en candidatura independiente. (PA 1 y 5, ESSJR 7)) 
 
https://plazadearmas.com.mx/recibe-el-ieeq-12-manifestaciones/  
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/registran-a-aspirantes-a-candidaturas-independientes-
11161999.html 
 
https://libertaddepalabra.mx/contabilizan-en-queretaro-a-12-aspirantes-a-candidaturas-independientes/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/12-politicos-queretanos-buscan-ser-candidatos-
independientes-a-los-ayuntamientos/ 
 
ASTERISCOS 
Independientes el IEEQ. El IEEQ recibió 12 manifestaciones de intención de aspirantes a candidaturas 
independientes para las próximas elecciones: para el ayuntamiento de Colón, Sergio Martínez Gómez y 
Leonardo Diez de Bonilla Martínez; para Corregidora, Vicente Martínez Barrón y Javier Navarrete de León; 
para El Marqués, Juan Antonio Luna Vázquez; para Huimilpan, José Benjamín Martínez Cabrera; para Jalpan 
de Serra, Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles; para San Joaquín, J. Belem Ledesma Ledesma; para 
Tequisquiapan, Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta, y para Tolimán, Saúl Sánchez Pérez. 
El 28 de diciembre se definirá la procedencia de sus registros. (AM 10) 
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REGISTRO DE COALICIONES 
 
PRD POSTULARÁ EN 2024 A CIUDADANOS 
Por Karen Munguía 
Con o sin alianza estamos listos para contender, asegura el dirigente estatal; prioridad a las mujeres, a quienes 
se les reservarán el 50% de las candidaturas que postule el partido. El Partido de la Revolución Democrática 
impulsará el 50% de las candidaturas que se disputarán en 2024 para la ciudadanía en general, dio a conocer 
Diego Urías Hernández, presidente del PRD en la entidad, quien reiteró que, en caso de no concretarse la 
alianza, el partido se encuentra listo para contender en lo individual. En entrevista con Diario de Querétaro, 
destacó que el partido ha ponderado la participación de las mujeres en sus candidaturas al ser quienes más 
participan en los procesos electorales, además de que enfatizó que el partido es feminista y aliado de las 
mujeres, por lo que garantizó que acatarán las resoluciones que emitan las autoridades electorales en cuanto 
al cumplimiento de los lineamientos de paridad. En el marco del proceso electoral local 2023-2024, Urías 
Hernández subrayó que la militancia se está preparando para participar en el proceso y recordó que tienen 
hasta el 30 de noviembre para definir cuál será el método de designación de candidaturas en el partido. 
Asimismo, mencionó que, con base en el calendario electoral, la fecha límite para notificar al Instituto Electoral 
del estado de Querétaro (IEEQ) si habrá o no alianza es el 19 de enero de 2024, por lo que continúan las pláticas 
para determinar si se replicará la alianza federal, y si ésta será total o parcial (…) (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/prd-postulara-a-ciudadanos-11163528.html 
 
INSTALACIÓN DE LOS CONSEJOS 
 
INSTALA IEEQ 27 CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES PARA LAS ELECCIONES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) instaló 15 Consejos Distritales y 12 Consejos Municipales 
que tendrán a su cargo la preparación, el desarrollo y la vigilancia de las elecciones en la entidad, los cuales 
ejercerán sus funciones durante el Proceso Electoral Local 2023-2024. Cada consejo se integra por una 
Secretaría Técnica y cinco Consejerías Electorales propietarias -entre ellas la presidencia-, con sus respectivas 
suplencias. Además, de las representaciones propietarias y suplentes de los partidos políticos y candidaturas 
independientes, en su caso. En la primera sesión de cada órgano colegiado, la Secretaría Técnica tomó la 
protesta de ley a las Consejerías Electorales propietarias, quienes eligieron por votación a la presidencia del 
consejo. Así se instalaron los Consejos Distritales 01 al 07 en el municipio de Querétaro, 08 en Corregidora, 09 
en Amealco de Bonfil, 10 y 11 en San Juan del Río, 12 en Tequisquiapan, 13 en El Marqués, 14 en Ezequiel 
Montes y 15 en Jalpan de Serra. También se instalaron los Consejos Municipales en Arroyo Seco, Cadereyta de 
Montes, Colón, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo, Peñamiller, Pinal 
de Amoles, San Joaquín y Tolimán. A las sesiones de instalación asistieron la Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez; las Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno, Rosa Martha Gómez Cervantes y María 
Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa, así como integrantes del funcionariado del Instituto. Los consejos recibirán y 
resolverán las solicitudes de registro de las candidaturas, entregarán la documentación y material electoral, 
realizarán los cómputos de las elecciones, declararán la validez de estas, entregarán las constancias de 
mayoría, entre otras funciones. Para la conformación de estos órganos electorales participaron más de mil 500 
ciudadanas y ciudadanos, a través de convocatorias públicas emitidas por el IEEQ. De esta manera, fueron 
designadas por el Consejo General 27 Secretarías Técnicas y 135 Consejerías Electorales propietarias, así 
como 64 y 132 suplentes, respectivamente. Las mujeres representan el 66% de las Consejerías Electorales y 
el 53% de la Secretarías Técnicas -propietarias y suplentes-. Por otra parte, el 27% de las consejerías y el 33% 
de las secretarías - propietarias y suplentes- corresponden a integrantes de grupos de atención prioritaria, 
entre ellos, por primera vez, jóvenes mayores de 18 años. 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/instala-ieeq-27-consejos/ 
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ELECCIÓN CONSECUTIVA 
 
NO HAY IMPEDIMENTO PARA REELECCIÓN DE JUAN GUZMÁN: ASTUDILLO 
El líder estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo Suárez, informó que luego 
del recurso de impugnación interpuesto por este instituto político, el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) «determinó que ya hay un pronunciamiento judicial en torno a que no hay impedimento 
para la reelección del presidente municipal de Huimilpan Juan Guzmán Cabrera». Astudillo Suárez señaló que 
en su carácter de dirigente estatal promovió dicha impugnación para dar certeza a la postulación de reelección 
de alcalde del municipio de Huimilpan. Asimismo, asentó que incluso ya el Instituto Electoral de Estado de 
Querétaro (IEEQ) realizó recientemente una sesión del Consejo General, para acatar la sentencia 
del TEEQ, respecto a los recursos de apelación los lineamientos en materia de elección consecutiva para el 
proceso electoral local 2023-2024, dónde se incluye la impugnación presentada por el PVEM. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/17/no-hay-impedimento-para-reeleccion-de-juan-guzman-
astudillo/ 
 

INFORMACION ELECTORAL 
 
LOS PERFILES DEL 2024 
Ganar la presidencia en las elecciones del 2024 no es el único objetivo. Ambos bandos (gobierno y oposición) 
buscan tener el control del Poder Legislativo. Los aspirantes que perfila la alianza Fuerza y Corazón por México 
ya están en precampaña y su discurso va enfocado en no ceder posiciones a la Cuarta Transformación. Por 
otra parte, en el partido oficial, los aspirantes esperan la definición de las encuestas, pero el objetivo es el 
mismo: controlar las cámaras de Senadores y de Diputados federales. Algunas de las “transformaciones” que 
ha pretendido implementar el presidente Andrés Manuel López Obrador, han encontrado un freno en el Poder 
Legislativo, y cuando este ha cedido, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha sido el último bastión. (AM)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
MÉXICO NECESITA UN SENADO QUE SEA CONTRAPESO DEL EJECUTIVO: MURGUÍA 
Escuchar y seguir aprendiendo de los panistas, ha sido el más valioso de estos días de encuentros y recorridos 
con la gran familia panista que tenemos en Querétaro, con la que camino y me fortalece, porque así nace la 
fuerza política ganadora que somos. Señaló la precandidata del PAN al senado, Lupita Murguía, quien, junto a 
su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, afirmó que han observado un gran orgullo panista en Querétaro, 
porque aquí las familias viven mejor, tienen seguridad y más oportunidades. (CQRO) 
 
TENEMOS A UN PAN FUERTE Y LISTO PARA DEFENDER QUERÉTARO 
Los precandidatos del PAN al Senado de la República, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, sostuvieron 
encuentros con militantes en colonias y en las sedes de los Comités Municipales del PAN en Querétaro, San 
Juan del Río, Corregidora, El Marqués y Huimilpan. En dichas reuniones, Murguía Gutiérrez destacó el apoyo 
que ha recibido de diversos sectores del panismo queretano. (EUQ, N) 
 
PRI 
 
LLAMAN A CERRAR FILAS EN EL PRI 
Es momento de cerrar filas en el PRI, a fin de enfocar los esfuerzos en objetivos claros de cara a las elecciones 
que habrá en 2024, afirmó la presidenta del Comité Directivo Estatal de dicho instituto político, Abigail 
Arredondo, lo anterior durante una reunión con militantes y simpatizantes de varios municipios del estado. 
(ESSJR) 
 

https://www.teeq.gob.mx/
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PVEM 
 
NO HAY IMPEDIMENTO PARA REELECCIÓN DE JUAN GUZMÁN: ASTUDILLO 
El líder estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo, informó que luego del recurso de 
impugnación interpuesto por este instituto político, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro “determinó 
que ya hay un pronunciamiento judicial en torno a que no hay impedimento para la reelección del presidente 
municipal de Huimilpan Juan Guzmán Cabrera”. (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
PA: HAY CERTEZA ELECTORAL, DICE GRISEL 
Aplicará la reforma aprobada por la 60 Legislatura, advierte presidenta del IEEQ. (PA, principal) 
 
DQ: KURI Y NAVA REFUERZAN APOYO PARA MUJERES 
Mil 541 beneficiarias del nuevo plan recibirán $1,500 bimestrales para mejorar condiciones. (DQ, principal) 
 
N: REAFIRMA SU COMPROMISO 
Encabeza el gobernador Mauricio Kuri entrega de tarjetas Contigo para mujeres vulnerables en la capital. (N, 
principal) 
 
AM: CREAN FIDEICOMISO PARA PENSIONES Y JUBILACIONES 
La Secretaría de Finanzas constituyó un fondo para las pensiones y jubilaciones de los trabajadores del estado. 
Para 2024, se destina a este rubro mil 415 mdp. (AM, principal) 
 
EUQ: ACUMULA 13.6% DE ALZA EL PRECIO DE VIVIENDAS EN EL ESTADO 
El costo medio alcanzó 2 millones 80 mil 886 pesos, el segundo mayor en el país, de acuerdo con la Sociedad 
Hipotecaria Federal. (EUQ, principal) 
 
P: ¡AMÉRICA CAMPEÓN!  
se coronó en casa 
El equipo fue el que sumó la mayor cantidad de puntos durante el torneo y aseguró el liderato cuando aún 
faltaban encuentros por jugar. (P, principal) 
 
CQRO: ¡LLEGÓ LA 14 PARA EL AMÉRICA! 
El cuadro de Coapa se coronó en el futbol mexicano después de dar cuenta por goleada, en tiempo extra, de 
Tigres. Con la corona, las Águilas se mantienen como el máximo ganador. (CQRO, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA KURI TARJETAS DEL PROGRAMA CONTIGO; BENEFICIARÁ A MIL 541 MUJERES EN LA 
CAPITAL 
Para contribuir a la economía de las mujeres en situación de vulnerabilidad, por ingresos o carencias sociales, 
el gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de tarjetas del programa Contigo, a través de las cuales, se 
otorgarán mil 500 pesos bimestrales a habitantes del municipio de Querétaro. Aseveró que la entrega de las 
tarjetas Contigo, que en esta ocasión beneficiará a mil 541 mujeres de la capital, es una reafirmación del 
compromiso inquebrantable para apoyarlas, porque son el pilar sobre el cual se sostiene nuestra sociedad. 
(DQ, EUQ, AM, PA, CQRO, N) 
 
DESPIDE MAURICIO KURI A JOSUÉ GUERRERO 
Mediante un mensaje en video en sus redes sociales el gobernador Mauricio Kuri despidió al secretario 
particular Josué Guerrero. Agradeció el compromiso por su labor, además de desearle lo mejor en su futuro 
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profesional. Con esto, Josué Guerrero emprenderá su camino para buscar la alcaldía de Corregidora en el 
proceso electoral 2024. (DQ) 
 
SUMAN 2 DECESOS POR INFLUENZA EN QUERÉTARO  
Más de 270 mil vacunas contra la enfermedad se aplicaron en la identidad hasta el 1 de diciembre, de acuerdo 
al reporte de la Secretaría de Salud Estatal. El estado registró una nueva muerte por influenza, con el cual ya 
se suman dos decesos en lo que va de la temporada invernal, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Salud 
Federal. (P) 
 
SECRETARÍA DE SALUD CERTIFICA AL MUNICIPIO DE EZEQUIEL MONTES 
La Jurisdicción Sanitaria No. 3 de la SESA informó que la comunidad de San José del Jagüey, del municipio de 
Ezequiel Montes, recibió la certificación como Comunidad Promotora de la Salud y la plaza de la localidad 
como un Entorno Favorable para la Salud. Esto fue formalizado con la develación de las placas que las 
acreditan, acto encabezado por el jefe de Departamento estatal de Promoción de la Salud, Eduardo Morales; y 
la presidenta municipal, Magda Pérez. (AM, DQ, CQRO) 
 
IMPULSAN ENTORNOS SALUDABLES EN SAN JUAN 
La SESA, entregó este año, 13 certificados de entorno saludable en el municipio de San Juan del Río, con la 
finalidad de proteger la salud de las personas que fuman como las que no lo hacen. Lo anterior lo dio a conocer 
la coordinadora de Promoción a la Salud de la Jurisdicción Sanitaria Número 2, Alin Chimalma Elizalde Olin, 
quien aseguró que, en coordinación con el gobierno municipal, se logró certificar varios edificios como libres 
de humo de tabaco, entre ellos; mercados, oficinas y recintos gubernamentales, a fin de que con esta medida, 
las personas no se expongan a daños a causa del humo del cigarro, dado las sustancia de que está compuesto. 
(ESSJR) 
 
CREAN FIDEICOMISO PARA PENSIONES Y JUBILACIONES 
En La Sombra de Arteaga fue publicada la autorización al titular de la Secretaría de Finanzas para constituir, 
modificar o extinguir el fideicomiso público irrevocable, sin estructura orgánica, de administración e inversión 
de un fondo para las pensiones y jubilaciones de los trabajadores al servicio del Poder Ejecutivo del estado. 
Con ello, si bien garantiza lo pertinente de pensiones y jubilaciones, da la opción de realizar inversiones, 
aunque no especifica en qué áreas. (AM) 
 
AUTOBUSES DE AMEQ RECIBEN MANTENIMIENTO PREVENTIVO Y CORRECTIVO 
El director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo Santos, detalló que las unidades que sufren algún daño 
mecánico, debido a su funcionamiento, reciben el mantenimiento preventivo y correctivo adecuado por parte 
de la concesionaria. Expresó que todas las unidades de dicha marca se revisan de manera constante para evitar 
averías que puedan dejar fuera de circulación alguno de los camiones que se tiene para el transporte público 
en la entidad. (CQRO) 
 
HUNDIMIENTOS POR LAS ÚLTIMAS LLUVIAS 
En varios puntos de la capital queretana se han presentado hundimientos, deslaves y socavones, a 
consecuencia del reblandecimiento de tierra que han dejado las últimas lluvias por los frentes fríos que han 
cubierto el territorio queretano, situación que ha sido catalogada como un foco de alto riesgo de accidentes. 
(DQ) 
 
ASUME CARLOS HERRERÍAS LA SECRETARÍA PARTICULAR 
El Poder Ejecutivo del estado informa que Carlos Herrerías, quien se desempeñaba como Coordinador de 
Asesores, asume oficialmente el cargo de secretario Particular del gobernador Mauricio Kuri, en sustitución 
de Josué Guerrero, mismo que solicitó la separación de sus funciones para atender proyectos de carácter 
personal.  (N) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTARÁN LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Para la próxima semana, asociaciones civiles sostendrán una reunión en la Secretaría de Participación 
Ciudadana con la finalidad de presentar la iniciativa de la Ley de Participación Ciudadana; sin embargo, siguen 
a la espera de la respuesta de la diputada Graciela Juárez. El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la 
No Discriminación y el Estado Laico, Walter López, comentó que la próxima semana esperan realizar dicho 
encuentro. (AM) 
 
DISCREPAN EN BANCADA DE MORENA  
El coordinador de la Fracción Parlamentaria de Morena en la LX Legislatura, Juan Jiménez, reconoció que no 
tiene conocimiento del por qué todos sus compañeros de bancada votaron en contra del Paquete Fiscal Estatal 
2024, y de las leyes de ingresos de los municipios. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
CELEBRA LUIS NAVA LA POSADA NAVIDEÑA EN FÉLIX OSORES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su hija Isabella, encabezó la Posada en tu 
Delegación 2023 en la Unidad Deportiva de Cerrito Colorado, donde expresó sus mejores deseos a todas las 
familias, esperando que la Navidad traiga alegría y que el 2024 sea propicio para alcanzará todos sus 
propósitos, y contribuir juntos a construir la ciudad que queremos. (PA) 
 
REGIDORA SOLICITA GRATUIDAD EN DEPORTIVAS 
La coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, cuestionó el apoyo 
presupuestal que se aprobó para el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, y que, en 2024, 
continúe el cobro en las unidades deportivas. (DQ) 
 
MULTAN A EMPRESARIOS POR EVENTOS 
Alrededor de 41 procedimientos se han iniciado en este año 2023 contra organizadores, empresarios y 
boleteras, en el marco de la realización de diversos eventos; lo anterior, por anomalías u omisiones al 
reglamento de espectáculos del municipio de Querétaro. Esto lo informó el subsecretario de Gobierno de la 
capital, Juan Arreguín, quien estimó que por estos procedimientos se estima una recaudación de 726 mil 361 
pesos. (PA) 
 
REHABILITAN A 12 INDIGENTES  
La directora del Instituto para Prevenir y Eliminar la Discriminación en el municipio de Querétaro, Teresa 
Borbolla, informó que se ha apoyado al menos a 12 personas en situación de calle, para que tomen 
tratamientos en Centros de Rehabilitación para Adicciones.  (PA) 
 
ARRANCAN FESTEJOS NAVIDEÑOS EN EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, dirigió los festejos realizados por la Navidad en la Plaza 
San Pedro, en La Cañada. Por medio de actividades, se busca preservar las tradiciones decembrinas y reforzar 
el tejido social con base en la sana convivencia. Para que así, las familias marquesinas puedan desarrollarse 
de forma plena. En su oportunidad, el alcalde mencionó el compromiso que tiene con La Cañada; puesto que 
con las inversiones que lleva a cabo la región, esta localidad quedará transformada por completo. (DQ, EUQ, 
AM) 
 
AUTORIDADES SUPERVISAN AVANCE DE OBRA EN PRIMARIA DE LA CAÑADA 
El alcalde de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la supervisión de obra de la escuela primaria de nueva 
creación, en La Cañada; una de las obras con más alto impacto del gobierno 2021–2024, ya que se destinarán 
más de 120 mdp para edificarla. Con esta obra, la actual administración municipal refrenda su compromiso 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

LUNES 18 DE DICIEMBRE DE 2023 

con la sociedad pues, gracias a esta inversión más marquesinos podrán acceder a la educación básica. (DQ, 
EUQ, PA, CQRO, AM, N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AVANZA LA EQUIDAD DE GÉNERO EN LA IP 
Beatriz Hernández, la nueva presidenta de la COPARMEX, es la segunda mujer en asumir el cargo y considera 
que poco a poco se ha avanzado en equidad de género en el ámbito empresarial. (DQ) 
 
AUMENTA 13.6% PRECIO DE CASAS EN QUERÉTARO 
En el estado repuntó en 13.6% el precio de las casas, en el acumulado de enero a septiembre, respecto a los 
mismos meses del 2022, dio a conocer la Sociedad Hipotecaria Federal. Según el Índice de la SHF, este aumento 
estuvo por arriba del alza nacional, que llegó al 11.2% en los primeros nueve meses. De los municipios del 
área metropolitana, en los primeros nueve meses del año la capital tuvo el mayor aumento en precios, con un 
alza anual del 13.8% y estuvo por encima del promedio estatal. (EUQ) 
 
OFICINAS DE BIENESTAR PERMANECERÁN EN EDIFICIO HISTÓRICO 
Al estar próximo el municipio de San Juan del Río para inaugurar la Casa del Queso y el Vino, en el edificio 
histórico y cultural, el presidente municipal Roberto Cabrera Valencia, mencionó que no está considerado por 
el momento mover a la Secretaría de Bienestar del inmueble. Señaló que hay disposición para poder apoyar a 
esta dependencia federal, y aunque hay proyectos para el rescate de este edificio, por ahora no está previsto 
reubicarlos; sin embargo, dada la necesidad tendrán que buscarles otro espacio. (N) 
 
RENOVACIÓN EN SUPAUAQ, TRAS VACACIONES 
El proceso interno de sucesión en el SUPAUAQ se repondrá tras concluir el periodo vacacional, según confirmó 
la rectora Teresa García, quien comunicó que Ricardo Chaparro, dirigente saliente, informó de esta decisión 
de manera personal. La rectora subrayó que las conversaciones entre ella y el líder sindical saliente se llevaron 
a cabo con respeto a los procesos internos del SUPAUAQ, sin embargo, explicó la necesidad de abordar un 
conflicto gremial que surgió en septiembre y resultó en una sentencia judicial el 11 de diciembre para reponer 
el proceso electoral del sindicato de profesores. (EUQ) 
 
PREPARAN COORDINACIÓN PARA CARAVANA MIGRANTE 
El estado prepara el operativo de coordinación con otros estados para el paso de la Caravana Migrante, que se 
realizará mañana, ya que solo el 30% de los registrados que regresarán a México son migrantes queretanos. 
De acuerdo con el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, los migrantes se han sumado a esta caravana debido 
a la certeza en seguridad y protección que brindan en su paso por México. (AM) 
 
VUELVEN PAISANOS A MÉXICO GUIADOS POR OPERATIVO 
Faltan pocas horas para la salida de la XIV Caravana Laredo, Texas, a México este martes 19 de diciembre. Un 
alto porcentaje de paisanos llegarán a la Sierra Gorda Queretana y otro a estados como Michoacán, Zacatecas, 
Estado de México y Guanajuato, por mencionar algunos. Acompañando a esta caravana, que celebra 14 años 
continuos, acudirá un importante destacamento de Bomberos de Querétaro, Protección Civil, policías 
municipales y estatales. El registro del año pasado fue de 2 mil 380 vehículos, con 9 mil 520 connacionales. 
(EUQ) 
 
DDHQ DARÁ ACOMPAÑAMIENTO A LA CARAVANA MIGRANTE 
El presidente de la DDHQ, Javier Rascado, informó que dos observadores darán acompañamiento a los 
migrantes que participarán en la caravana en vehículo que partirá este martes 19 de diciembre de Laredo, 
Texas, con dirección a Querétaro. Mencionó que los observadores realizarán actividades con los menores y, 
además, impartirán asesorías a los adultos que lo requieran; subrayó que la defensoría se mantiene vigilante 
de los migrantes que regresan a territorio queretano. (CQRO) 
 
 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 8 

LUNES 18 DE DICIEMBRE DE 2023 

ALISTAN EN JALPAN OPERATIVO PARA RECIBIR LA CARAVANA MIGRANTE 
Para este 19 de diciembre, los municipios de la zona serrana, entre ellos Jalpan de Serra, estiman recibir 
alrededor de 700 personas, integrantes de la caravana de migrantes, por lo que la autoridad municipal 
mantendrá operativos para tener saldo blanco durante su llegada y hasta su regreso, en enero. José Marín, 
director de Seguridad Pública del municipio, detalló que esperan una gran afluencia de visitantes por la 
temporada decembrina, aunado con la llegada de la caravana migrante. (N) 
  
AUMENTA PASO DE MIGRANTES 
Aumenta considerablemente el flujo de migrantes por el estado de Querétaro, señaló el responsable de la 
estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez, quien aseguró que, durante este año un promedio 
de un millón de migrantes utilizó el tren como medio para llegar a la frontera con Estados Unidos con el fin de 
alcanzar el tan anhelado sueño americano. (PA) 
 
REGALAN COBIJAS A FAMILIAS DE LOS MIGRANTES 
Migrantes de centro y Sudamérica han recibido cobijas dado las bajas temperaturas que en los últimos meses 
se han registrado en gran parte del país, esto como parte de su trayecto en dirección a la frontera norte de 
México, dio a conocer el presidente de la EMGM, Martín Martínez, quien aseguró que benefactores han 
otorgado cobijas a esta organización para que puedan ser distribuidas entre los migrantes que cruzan por la 
antigua estación Bernal ubicada en el municipio de Tequisquiapan. (ESSJR) 
 
IDENTIFICAN EN QUERÉTARO FALSOS MIGRANTES 
El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez, indicó que en Querétaro existe 
el problema de los falsos migrantes, pues ya se han identificado a varios de ellos. (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Armando Rivera Castillejos está de regreso en la política queretana, luego de su periplo en León, donde 
coordinó la campaña de la panista Alejandra Gutiérrez y colaboró en su administración municipal para luego 
renunciar “por motivos personales”. Síntoma de un creciente e imparable malestar de grupos panistas por la 
toma de decisiones rumbo al 2024, el exalcalde capitalino busca ser postulado por Morena para una revancha 
de la derrota que sufrió ante el priista Roberto Loyola en 2012, cuando quiso de nuevo ser presidente 
municipal de Querétaro. Deberán tener cuidado los guindas: Armando podría hacerles lo mismo que a Nueva 
Alianza y al PRI en 2009, cuando los dejó con el registro hecho para hacer pareja con Pepe Calzada, pero luego 
rechazó cualquier acuerdo y tuvieron que improvisar candidato. Max en las encuestas. Otro aspirante fuerte 
del partido de la 4T es Arturo Maximiliano, quien ya se presentó al mismo cargo y no lo hizo mal en 2021. 
Según la encuestadora Áltica, dedicada a medir contiendas nacionales e internacionales, la diferencia entre 
Max y el panista “Felifer” Macías es de sólo 6 puntos, con un margen de error de 3.1% y entre ambos el nivel 
de posicionamiento señala la encuestadora, es prácticamente idéntico: el panista tiene 54 puntos y el 
morenista 53 puntos. El estudio no mide a Armando Rivera porque fue hecho antes de destapar sus 
aspiraciones por Morena. Conforme a Áltica, Maximiliano es el más popular entre los simpatizantes de Morena 
y también entre los votantes que se manifiestan como independientes, a pocas semanas de que se haga la 
designación oficial de candidato. La semana pasada otra empresa, Poligrama, daba como el más competitivo 
de la 4T a  “Chema” Tapia. Humillación. Primero fue el incremento de precios de la entrada, luego el pobre 
cartel y finalmente el ganado. Todo eso parecía hundir a la Feria Ganadera de Querétaro. Pero luego vino la 
presentación de la Feria de León y la comparación es inevitable: la de allá con espectáculos gratuitos, con 
artistas de talla internacional como Backstreet Boys y King of Lion, Pepe Aguilar, El Buky y Los Tigres del 
Norte. Y por si faltara humillación, pues en Querétaro no hay una Feria digna desde hace años, anuncian 
también en León a Maluma y a Ellie Goulding. Docenas de independientes. Sólo 12 personas entraron al juego 
de las candidaturas independientes para el proceso electoral 2023-2024. Eso enciende alertas sobre esta 
figura que busca alentar la participación ciudadana, pero cada vez son menos los que se avientan el ruedo sin 
partido, al parecer porque no hay facilidades y se ahuyenta a los interesados. Sólo los que ya se la saben, el ex 
priista J. Belem Ledesma Ledesma que va de nuevo por la alcaldía de San Joaquín que ya ganó como 
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independiente, le entran. Fosfo, Fosfo… César Cadena, dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, ya está 
poniendo sus cartas sobre la mesa y destapando su juego para el próximo proceso electoral. Presentó a sus 
candidatos a diputaciones federales y el Senado y en lo municipal parece que jugaría la capital con un coach 
de negocios, orador, conferencista y motivador. Se llama Juan Carlos Briz. Discretos. La semana fue de cambios 
en el Gobierno estatal, al seguir el éxodo de aspirantes a candidaturas como el inminente Josué “Chepe” 
Guerrero. En un evento con policías, el gobernador anunció que eran sus últimas actividades como secretario 
particular. Lo suple Carlos Herrerías, quien como coordinador de asesores conoce perfecto el movimiento de 
esa oficina. Y a propósito, parece que la orden a la nueva titular de Sedesoq, Diana Yadira Pérez Mejía, así como 
al secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, fue llegar con perfil muy bajo, no hacer olas ni quitar protagonismo. 
(DQ, ESSJR) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS “#ARMANDO VA... ¿O EL PETATE DEL MUERTO?” 
Por Pedro Pablo Tejada 
Armando Alejandro Rivera Castillejos, aquel brillante ejecutivo de Coca-Cola que saltó a la política a los 32 
años como secretario de Desarrollo Económico con Ignacio Loyola Vera, entre el 4 y 6 de diciembre pasados 
se registró digitalmente para iniciar un largo camino que lo podría llevar a ser candidato de Morena a la 
alcaldía capitalina. La convocatoria morenista marcaba la primera semana de diciembre para ese trámite y 
Armando Rivera me confirma que lo hizo. Alejado de un PAN que asegura  “no lo pela”, el bronco Armando 
pretendería iniciar una tercera campaña para instalarse en Centro Cívico. La ganó en 2003, y la perdió en 2012, 
frente al priista Roberto Loyola Vera. Fue regidor. Hoy, el puro registro no garantiza que Rivera sea el 
candidato. Está técnica y políticamente muy alejado de ello. Primero tuvo que apuntarse en la plataforma 
(igual que lo hicieron Arturo Maximiliano y “Chema” Tapia), para tener la categoría de “elegibles” en la 
encuesta. El candidato deberá ser nombrado antes del 17 de febrero. Rivera Castillejos, que es licenciado en 
Economía y tiene una maestría en Administración de Empresas, en 2018 cumplió su último cargo público como 
diputado federal “pluri”. Hoy dirige una empresa familiar constructora de viviendas. El exalcalde panista 
enumera 3 causas para justificar su acercamiento con Morena. Una, que tienen meses buscándolo del CEN de 
Morena y la oficina de la candidata presidencial, para que se registre. Dos, que los liderazgos panistas actuales 
lo desairan gravemente; y tres, que hay una buena cantidad de militantes azules que no están de acuerdo con 
las designaciones y que le piden encabece la disidencia, desde la 4T. Armando dice que la decisión la tomará 
Claudia Sheinbaum. Pero él está puesto. Si le cumplen, se lanza por la 4T. Habla de formar un grupo con 
Santiago Nieto. El ex UIF, hoy encargado de la Procuraduría de Hidalgo, busca que una decisión política lo 
ponga en la primera posición por el Senado. Aunque también iría en la segunda. La historia de Rivera, el PAN 
y sus gobernadores, fue accidentada, En 2006 como alcalde intentó ser candidato a gobernador. “Paco” 
Garrido se decidió por Manuel González Valle y terminaron con fuertes diferencias. En 2007 la Comisión de 
Orden del PAN le suspendió sus derechos partidistas y fue sacado de la lista de consejeros nacionales. Con 
Francisco Domínguez Servién también tuvo inconvenientes cuando no recibió apoyo para ir al Senado. No es 
la primera vez que Rivera Castillejos intenta registrarse por otro partido. En 2009 lo bajó Diego Fernández de 
Cevallos, cuando pretendió ir por el PRI, contra “Pancho” Domínguez. Armando tiene hoy, su registro digital 
que lo acerca a Morena. Eso es suficiente, para ser una señal inquietante para el panismo. Una alerta. Habrá 
que entender qué intenta Armando y hasta dónde su promotor ante la Sheinbaum lo puede empujar. ¿Esa sería 
su intentona? Para la que ya dio el primer paso ¿O sólo pretende asustar… con el petate del muerto? (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Saquen sus fichas. Ayer por la tarde noche se dio el anuncio oficial de la salida de "Chepe" Josué Guerrero 
Trápala del gabinete de Mauricio Kuri, quien desde hoy estará buscando convertirse en el alcalde de 
Corregidora. De esta manera se siguen moviendo las fichas de los panistas en busca de ganar la carrera del 
2024. Ya son tres los colaboradores de Kuri González que se bajan del barco de la administración para subirse 
en el carrito de carreras de las elecciones. En el lugar de Chepe Guerrero, arriba otro personaje muy cercano 
al gobernador, Carlos Herrerías Tello de Meneses, quien llegó al gabinete estatal como coordinador de 
asesores y que trabaja con Kuri desde la administración municipal de Corregidora. Comiendo y robando. 
Ahora resulta que ni en los restaurantes se puede comer tranquilo y sobre todo seguro. Y es que nos dicen que 
durante el fin de semana se llevaron a cabo una serie de asaltos a comensales mientras estos degustaban sus 
platillos. Nos dicen que uno de los robos se dio de una manera tan sutil que el ladrón entró como "Juan por su 
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casa" a uno de los restaurantes más populares del barrio de Santa Ana, y así como entró salió sin que nadie le 
dijera algo. En las imágenes captadas por las cámaras de seguridad se ve como el delincuente con toda calma 
apunta con un arma a unos clientes y segundos después el sujeto sale. Dos robos más se dieron en otros 
restaurantes de la capital queretana. Pues ahí les dejan tarea a los jefes de las policías, Iovan Pérez, Juan Luis 
Ferrusca y de paso al fiscal Alejandro Echeverría. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Los panistas vamos a defender todo lo bueno de Querétaro: Lupita Murguía. Que, en la primera etapa de la 
precampaña al Senado de la República, Lupita Murguía se ha reunido con la militancia y familias panistas en 
diversos municipios del estado, donde ha señalado que los panistas están listos para defender todo lo bueno 
que tiene Querétaro. Junto a su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, en las poco más de dos semanas que 
van de encuentros panistas, han centrado su mensaje en la importancia de salir unidos al proceso electoral 
para seguir siendo la primera fuerza política en la entidad. Y este fin de semana, por cierto, Lupita participó 
en el Consejo Nacional del PAN en la CDMX y para el domingo festejó su cumpleaños con la militancia panista 
de Amealco. ¡No para! Elementos de la SSPMQ inhiben que persona atente contra su vida. Este domingo, 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) pusieron a salvo a una 
persona que pretendió atentar contra su integridad en las inmediaciones del bulevar Bernardo Quintana y la 
colonia Centro Sur. Tras la intervención de primeros auxilios psicológicos del personal policial, el gobierno 
municipal confirmó que la persona de sexo masculino desistió de la acción y, tras resguardar su integridad, 
fue trasladada a un centro médico para su atención. Sesa certifica espacios promotores de la salud en Ezequiel 
Montes. La Jurisdicción Sanitaria número tres de la Secretaría de Salud (Sesa) del estado de Querétaro informó 
que la localidad de San José del Jagüey, del municipio de Ezequiel Montes, recibió la certificación como 
comunidad promotora de la salud y la plaza de la localidad como un entorno favorable para la salud. Dicha 
certificación se formalizó con la develación de las placas que las acreditan, acto que encabezaron el jefe de 
Departamento estatal de Promoción de la Salud, Eduardo Morales Andrade, y la presidenta municipal 
Guadalupe Pérez Montes. La dependencia estatal precisó que, para cumplir con los indicadores, se contó con 
el trabajo en equipo con la población, el personal de salud, el comité local de salud, agentes y procuradoras de 
salud, así como por autoridades municipales de la comunidad. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Secretario particular. UNO DE LOS HOMBRES de mayor confianza del gobernador Mauricio Kuri, nombrado 
coordinador de asesores al inicio de la administración, fue designado secretario particular en sustitución de 
Josué Guerrero. Carlos es LAE por el Tec de Monterrey y maestro en administración. Un excelente servidor 
público. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Asaltos a mano armada. Este domingo el asalto a comensales fue en el restaurante San Cosme, en la colonia 
Lomas del Marqués. Antes, el sábado, el Fogón del Camarada, en Ignacio Pérez, cerca de Avenida Universidad. 
Y hace días en la Selva del Capi, junto al Diario. Sí, todo en la ciudad de Querétaro. Así comenzó la cosa en 
Celaya y Salvatierra. ¿Quién está calentando la plaza? Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Tercia. Ricardo Anaya Cortés va como tercero en la lista del Partido Acción Nacional al Senado, además de 
Lupita Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri en la búsqueda de los escaños de mayoría, mientras 
Morena y sus aliados (PT y Verde) aún no definen candidatos. El sábado el Consejo Nacional del PAN aprobó 
la plataforma electoral del 2024 y su nómina de plurinominales, encabezada por el dirigente Marko Cortés 
Mendoza con la diputada guanajuatense Karen Michel González Márquez en segundo y nuestro paisano, 
excandidato presidencial, en tercer lugar.  Lo curioso es que mandaron hasta el séptimo sitio al gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila, que figuró todo el sexenio en los primeros lugares de aceptación y hasta lo 
candidateaban para la Presidencia de la República. Sic transit, gloria mundi. Y bueno, inmediato hubo 
cuestionamientos en contra de Ricardo Anaya Cortés, que porque le estaban dando inmunidad y tuvo que salir 
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la mismísima Xóchitl Gálvez a negar una posible orden de arresto en su contra. La postulación de Ricardo 
Anaya, que a querer o no el queretano tendrá fuero, está firme y como plurinominal ni siquiera necesita venir 
a la campaña e incluso podría rendir protesta más tarde, cuando ya se haya ido su rival y asumido la presidenta 
de México, sea Claudia o Xóchitl. ¿Y del otro lado? Nada aún. La 4-T suele dar sorpresas y lanzar cartas con 
base en votos ponderados, tómbolas y otros métodos inescrutables Así lo mismo puede postular a la Cámara 
Alta a Santiago Nieto Castillo -primero en todas las encuestas- que al verde Ricardo Astudillo Suárez o a la 
exsenadora priista Socorro García Quiroz, apoyada por el ex secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
Mientras tanto, el fin de semana se reunieron las aspirantes más calificadas de Morena: Paloma Arce, Andrea 
Tovar, Carmen Gómez, Maribel Barrón, Beatriz Robles y Rocío Rojas. La cita fue en el Café Madero, junto a la 
Comer de Zaragoza. No estuvieron Rocío Peniche ni Rosa María Córdova. Tampoco doña Coco, que dicen ya se 
vio en la boleta. Y me cuentan que Rosy Sinecio se disculpó por compromisos contraídos con posterioridad. 
No nos aburriremos. -CASA DE GOBIERNO- Lupita.Ayer fue su cumple y estuvo muy felicitada. Del gober para 
abajo le enviaron mensajes a través de las redes sociales. Gran maestra, le llamó Kuri. -OÍDO EN EL 1810- La 
última. Muy nutrida la convivencia del alcalde Luis Nava y su esposa Arahí con los medios locales el viernes 
pasado en un restaurante llamado el Salitre, en donde -bien la organización de Dante Aguilar y su equipo- 
disfrutamos del espléndido show de Andrea Zaneti. Enhorabuena. -¡PREEEPAREN!- Armándolo. Provocó 
muchos comentarios la inclusión y registro del exalcalde Armando Rivera Castillejos, del PAN, como 
competidor del moreno Arturo Maximiliano o el Verde Chema Tapia por la candidatura para la presidencia 
municipal de Querétaro. Y no faltó quien recordara cuando en 2009 el Revolucionario Institucional -entonces 
todavía adversario de Acción Nacional- quiso postular a Armándolo y lo bajaron de última hora en las oficinas 
del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. Claro, los tiempos han cambiado. Hoy PAN y PRI van 
en alianza, y hay un Movimiento Regeneración Nacional gobernando al país y a la mayoría de los estados. Todo 
puede pasar. Hasta que la armen juntos. -¡AAAPUNTEN!- Querétaro Seguro. El partido de Connie Herrera, el 
único local, publicó este domingo su convocatoria para la selección y postulación de aspirantes a los 18 
municipios y 15 distritos locales. Son lo nuevo. -¡FUEGO!- Trascendido. Que los de Morena andan buscando al 
arquitecto Fernando González Salinas, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, para darle la medalla 
“Carlos Peñafiel” e invitarlo como candidato. Ni Rufina, Gilberto o Santiago han hecho tanto por la 4T. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Presupuesto responsable y bien orientado. Esta semana el secretario de finanzas del gobierno del estado, 
Gustavo Leal Maya salió a precisar diferentes aspectos que se atenderán con el presupuesto 2024 que aprobó 
la 60 legislatura del estado para dar continuidad y respaldo a la propuesta de gobierno de Mauricio Kuri ante 
los altos niveles de crecimiento poblacional, económicos y de infraestructura de los últimos años en Querétaro. 
El funcionario detalló que buena parte de los cerca de 61 mil mdp se destinarán a atender temas de educación, 
salud, infraestructura, desarrollo social y movilidad que incidirán en los óptimos niveles de crecimiento 
económico y social del estado en una proyección que resulta fundamental para fortalecer el estado de derecho, 
la gobernanza y la participación ciudadana en los 18 municipios del estado. El presupuesto se vuelve un tema 
estratégico para el próximo año por lo que significan las obras insignia y las demandas de la sociedad que se 
deben atender con plena y absoluta transparencia ante los diferentes escenarios político-electoral que se 
avecina y en el que los gobiernos del PAN deberán dejar claro cuáles serán las obras estratégicas que se estarán 
desarrollando para conservar el alto crecimiento del estado a nivel nacional, comparado con la Ciudad de 
México y Baja California que sobresalen en nuestro país. De esta manera, el presupuesto del estado para el 
próximo ejercicio anual deberá estar perfectamente bien orientado para fortalecer la propuesta de gobierno 
de Kuri González dentro de un esquema nacional que apunta directamente al 2 de junio del 2024. Hay que 
agregar el peso financiero de la deuda de 3 mil 300 millones de deuda que se están aplicando en temas de 
desarrollo social, movilidad e infraestructura en cada uno de los municipios del estado; de esa deuda que se 
pagará en esta misma administración estatal para no dejar deuda a la siguiente administración estatal, lo que 
ha reafirmado el gobernador queretano. Ya lo veremos. Movimiento Ciudadano con neos de la política. Los 
que andan muy emocionados con el proceso electoral que se avecina, como si fueran aventuras en pañales, 
son los representantes y militantes o neo militantes del Partido Movimiento Ciudadano en Querétaro que 
andan buscando hasta por debajo de las piedras a quienes quieren figurar en las boletas electorales del 2024. 
Es el caso del magistrado en retiro, Antonio Ortega Cerbón quien fue presidente del Tribunal Superior de 
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Justicia o del presidente del Colegio Médico de Querétaro, el doctor Ramón Rivera que son “nuevas cartas” del 
partido del fósforo para enfrentar los embates de Morena por un lado y por otro lado al PRI, PAN y PRD que 
van a intentar ponerlos en su lugar ante la ciudadanía. Lo cierto es que, en esta ocasión, los partidos políticos 
que cada vez más se alejan de las causas sociales se han ido quedando en el abandono de los ciudadanos a los 
que ya las siglas partidistas no les dicen nada. De cualquier manera, para este partido, las posibilidades son 
muy escasas a menos de que hubiera un verdadero terremoto político electoral que se ve muy lejos, al menos 
en el escenario local. De esta manera, los horizontes políticos se van a desdibujar ante el andar de los 
candidatos que buscarán, por todos los medios, hacer mella a los tradicionales partidos en la historia moderna 
de Querétaro y a nivel nacional. Fortalecer la educación básica con trabajo. La coordinadora de la Unidad de 
Servicios para la Educación, Irene Quintanar ha dado muestra de entereza institucional al señalar la necesidad 
de “hacer equipo” con los maestros y maestras, así como con los padres de familia para hacer de la educación 
la mejor opción para la transformación social que hoy requiere nuestro Querétaro. Sabe perfectamente que 
para las nuevas generaciones, la educación representa la única y la mejor oportunidad para lograr la tan 
buscada movilidad social desde la perspectiva económica, social, industrial y hasta cultural con generaciones 
que reclaman y exigen una educación de calidad y suficiente para enfrentar los retos del nearshoring que está 
cambiando las formas de la organización productiva en el centro del país. De manera integral con todo su 
equipo está trabajando desde los subterráneos de la educación para fortalecer la propuesta de la doctora 
Martha Elena Soto, secretaria de educación que, a su vez tiene la enorme responsabilidad de acoplar la 
educación a los retos que se ha ido planteando el gobernador Kuri y sabe bien que esta es la mejor oportunidad 
de hacerle frente a esas realidades. Esperamos que se logre esta importante tarea de adecuar el desarrollo de 
Querétaro a los grandes retos que impone la globalización. Ojalá que tengamos chance de verlo. Mujeres a la 
vanguardia política. Mujeres de MORENA en un acto de unidad y de capacidad de trabajo, se reunieron para 
enviar un claro mensaje de que el trabajo de las mujeres es fundamental en este contexto que vivimos a nivel 
local y nacional en el que juegan un papel fundamental para el desarrollo democrático de este Querétaro. Así, 
Maribel Barrón, Andrea Tovar, Beatriz Robles, Paloma Arce, Carmen Ortega y Rocío Rojas juegan cartas muy 
importantes para estar presentes en las boletas electorales 2024. No hay que perderlas de vista porque son 
las van a partir el pastel en este momento importante para la 4T que requiere capacidad, disciplina y capacidad 
crítica de quienes se han metido, profesionalmente, a los temas políticos en este momento fundamental para 
la consolidación democrática. Ya veremos de qué están hechas y que les van dejando a los hombres que, casi 
todos, se quedaron como el chinito en este momento electoral. Navidad incierta para Morena. Si bien es cierto 
que Claudia Sheinbaum adelanta en todas las encuestas, y su definición como candidata de Morena se dio de 
manera prematura, lo es también, que para las posiciones federales que serán estratégicas en los Estados de 
la República, éstas aún no están claras. La incertidumbre llegará a Navidad y al término del año, porque aún 
no existen nombres claros y definidos para las candidaturas al Senado, las diputaciones federales y las 
candidaturas locales. Mientras en el PAN está ya claro que Lupita Murguía y Agustín Dorantes irán al Senado, 
y por su lado Felifer Macías a la presidencia municipal, entre otras posiciones ya decididas, el partido guinda 
sigue en la especulación, la disputa y la descalificación interna. En tanto el partido azul abrió el juego 
mostrando sus cartas y adelantándose a captar aliados, recursos y ventaja, el Partido Morena localmente, solo 
ha decidido que la posición uno al Senado será para mujer, dejando fuera y en un alto riesgo a Ricardo 
Astudillo, Santiago Nieto o Gilberto Herrera que el caso de no entrar como fórmula ganadora por el momento 
podrían terminar sus carreras políticas. De las diputaciones federales de Morena no se sabía nada, de las 
locales menos y para acabar pronto hay muchísimos tiradores por municipio, que deshojan la margarita para 
ser los candidatos a Edil. ¿Cuándo se definirá Morena? No se ven fechas a la vista. Si bien las cosas pintan bien 
para Morena en el país, el tiempo avanza y les resta certidumbre y la posibilidad de hacer amarres dentro y 
fuera. En muchos territorios tienen altas posibilidades, pero todo dependerá de la persona y la unidad con la 
que salgan a jugar. Por el momento, Morena en el limbo, el PAN definido y el PRI se está sacando la lotería en 
un Frente local, en donde no aporta nada. Destaca Lupita Murguía unión de los panistas. A más de dos semanas 
de arrancar su precampaña rumbo al Senado de la República, la precandidata del PAN, Lupita Murguía, afirmó 
en los encuentros que ha sostenido con militantes y simpatizantes de Acción Nacional que, en Querétaro, la 
unión de los panistas es su fortaleza. Junto a su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, han visitado a 
familias panistas y a los órganos partidistas en la capital queretana, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, San 
Juan del Río y Amealco, con el mensaje de ir siempre unidos para estar siempre fuertes. Lupita y Agustín han 
sido factor de unidad al interior del PAN desde el día uno de esta precampaña al reunirse con todos los sectores 
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panistas y destacar que juntos no hay meta imposible ni desafío insuperable. Apocalíptico caballo es … ¡La 
violencia!  Si se analiza el origen de que la violencia, la que ya en gran parte del territorio nacional escala hasta 
lo insoportable, desplazando de sus pueblos a muchos mexicanos, así como el aumento de muertos, el cobro 
de piso y que, al resultar insoportable, el pueblo se haga justicia, se puede ver que todo se debe, a que el 
presidente en su afán de cuidar su imagen, no quiere intervenir teniendo la obligación constitucional de 
hacerlo, y sobre todo, teniendo los medios que él mismo creó, como la Guardia Nacional “para defender a los 
ciudadanos”, ya que las fuerzas armadas tienen la función de salvaguardar la seguridad nacional, ¡pero no! 
Estos últimos le han servido para trabajar en sus obras del sexenio, refinería, Banco del Bienestar y tren Maya 
y se puede afirmar, que, hasta empresarios, en aeropuertos, ferrocarriles y pronto dueños de Aéreo México, o 
sus cuidadores y organizadores de sus eventos en los cuarteles, todo menos cumplir con sus funciones. La 
inacción presidencial es para cuidar su persona no la investidura presidencial, y el ejemplo de no acudir como 
presidente a Acapulco, para cuidar que Andrés Manuel, como persona, no recibiera las muy merecidas 
“mentadas de madre “. Solo le importa su imagen, por eso no quiere arriesgar a que le falten al respeto y que 
lo sigan admirando como él se admira. Mientras tanto poco importan los muertos, siempre la reacción será la 
misma, ellos eran los culpables, llegando a extremos, como el caso de los estudiantes de medicina de Celaya, a 
los que según él, los mataron por andar consiguiendo droga, y que una madre con dolor, le restregó en la cara 
el certificado que demostraba la ausencia de drogas. Siempre se dice ese estribillo, se buscará a los culpables 
hasta las últimas consecuencias, caiga quien caiga no habrá impunidad, palabrería que nadie cree ya. La 
imagen de líder del mundo, según él, el segundo más popular del universo, le ha costado muchas vidas al país, 
pero poco importa a quien la arrogancia lo mantienen alejado de la realidad. Porque la realidad en nuestra 
República es, que a los 800 mil muertos de la pandemia por su ignorancia y pésimo manejo, se suman 150 mil 
difuntos, mártires abandonados para cuidar la imagen del presidente, para no comprometer el nombre que 
pasará a la historia, pero nunca será como él lo imagina.  Justo reconocimiento. Querétaro está dentro de las 
tres entidades más destacadas en 2023 por presentar mejor desempeño en los indicadores económicos y 
sociales, de acuerdo al estudio realizado por México ¿cómo vamos? Ahí se les preguntó a la población sobre el 
crecimiento en economía y desarrollo social, además de los rubros de pobreza laboral, generación de empleos 
formales y resultados obtenidos en el índice de progreso social en el año 2022.  Felicidades por nuestro Estado 
que merecía un reconocimiento a nivel nacional, es ahí donde debe estar Querétaro, no sólo en este rubro sino 
en todos.  El chapulineo. Al verse perdido el PRI en nuestro Estado, algunos personajes empiezan a saltar del 
barco que se hunde, pese a que se vieron beneficiados cuando este partido estuvo en el Poder. Hugo Cabrera, 
quién hace algunos años afirmó y reconoció que en México no debía haber más partidos políticos que el PRI, 
hoy se tuvo que guardar sus palabras ya que busca el cobijo de Morena para contender nuevamente por la 
alcaldía de Colón. No olvidemos que el PRI lo hizo presidente de dicho municipio hace algunos años, así como 
diputado local en el Estado y diputado federal. ¡Ah qué don Hugo! debemos ser congruentes con lo que decimos 
y lo que hacemos, no se vale cambiar de bando o de barco cuando éste se hunde. ¡Ah! Ya como pilón: Y los 
perfiles de Morena, ¿dónde están? Los simpatizantes y militantes ¿dónde quedaron? POR UN DÍGITO De la 
cerrada, ahora, carrera política por la presidencia municipal de Querétaro entre Morena y sus aliados y el 
Frente PAN-PRI-PRD, en la forma como se acomode, Altica, la casa encuestadora da una diferencia de un punto 
a favor de Felifer Macías contra Arturo Maximiliano García, de acuerdo a ejercicio realizado del 8 al 11 de 
diciembre con una muestra de 1000 encuestados de los cuales 400 fueron presenciales y 600 digitales con un 
margen de error de +/- 3.1%, esto nos refiere que la distancia de preferencia electoral entre Arturo 
Maximiliano y Felifer Macías es tan sólo de un dígito, habiendo una diferencia de 6 puntos entre ambos, donde 
Felifer tendría 44 por ciento de las preferencias y Max el 38 por ciento, con el citado margen de error. (N) 
 
PERCEPCIONES 
Por Miguel Ángel Flores 
Lo bueno. Las autoridades estatales están conscientes de la situación de inseguridad que impera en el país y 
que ha elevado las cifras criminales a niveles nunca antes vistos. El Gobierno estatal ha hecho parte de su 
trabajo con una inversión histórica en equipamiento y tecnología para reforzar a las corporaciones del estado. 
Las capacidades de la Policía aún no son suficientes para atender la demanda creciente de una población que 
crece día con día, pero sí cuenta con la preparación para actuar e impedir que haya impunidad. Se actúa y se 
reacciona para realizar detenciones que garanticen la aplicación del Estado de derecho. Todo esto ha abonado 
a que, en las estadísticas, Querétaro tenga buenas calificaciones en percepción de seguridad.  Lo malo.  La 
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realidad no hace caso a las estadísticas. Pese a los niveles positivos que permiten concluir que los queretanos 
se sienten seguros viviendo en este estado; hay hechos que rompen con los promedios y generan mucha 
incertidumbre. Como la ola de asaltos de este fin de semana (tres asaltos consecutivos en restaurantes este 
domingo) que no son la cotidianeidad de Querétaro, pero que pusieron a prueba la capacidad de reacción de 
las corporaciones policiales, la aptitud de las autoridades judiciales y los programas preventivos de los 
uniformados. Hay que estar preparado para inhibir estos actos, y en su caso perseguir y castigar a los 
responsables de romper el clima de paz de Querétaro.  Lo peor. Querétaro no es ajeno a la inseguridad que se 
vive en el país’, es una declaración recurrente de las autoridades, casi como justificación a los hechos delictivos 
o violentos que rompen con la estadística de seguridad. Pero no debe ser consuelo el mantener un comparativo 
con las crisis de otras entidades y aliviarnos porque “allá están peor”. La   sobre las tareas que se han hecho 
mal, las omisiones a los protocolos de prevención, la incapacidad de reacción, la tardía respuesta e incluso el 
descuido de vigilancia debe ser crítica y objetiva. (AM) 
 
ASTERISCOS  
Juventud y experiencia. En estas primeras dos semanas de precampaña dirigida a militantes y simpatizantes 
del PAN, Lupita Murguía y Agustín Dorantes han señalado una y otra vez que la base del éxito que tenga el PAN 
en Querétaro dependerá sí o sí de la unidad y de hacer lo que hoy realizan todos los días: escuchar y atender 
a la militancia. Si bien la ley no les permite realizar proselitismo, caminan juntos con la militancia para 
demostrar el bastión panista que ha representado para Acción Nacional el estado de Querétaro. Sin confiarse, 
ambos buscan el mismo objetivo: impedir que Morena tenga dominio en el Poder Legislativo. Sin 
impedimento. El alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán, podrá buscar la reelección el próximo año, pese a que se 
le inscribió en la lista de violentadores de género que teóricamente lo imposibilitaba para participar en el 
proceso electoral. Gracias a la impugnación del Partido Verde, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
determinó que no hay impedimento para la reelección del presidente municipal de Huimilpan. Dadas las 
condiciones, el edil podría postularse el próximo año para extender su mandato como candidato del Partido 
Verde. (AM 10) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Encuestas. La empresa Altica público el día de ayer una encuesta referente al municipio de Querétaro, además 
de que ya sabemos, que Felifer de Morena, dio a conocer que Arturo Maximiliano es el mejor posicionado para 
obtener la candidatura del partido de la 4. Nos dicen que en Morena ya se alinearon con el notario. Coco Garcia. 
Después de que en Morena se decidió que quien encabezará la fórmula al Senado fuera mujer, la exsenadora 
por el PERI pudiera ocupar la primera posición por la cercanía con el ex secretario de gobernación Adan 
Augusto y por su experiencia. Nos cuentan que en los grupos fundadores de Morena no están nada contentos, 
ya veremos.  Alerta. La capital de Querétaro tuvo diversos eventos familiares el fin de semana. Sin embargo, 
hicieron más ruido los eventos delictivos, que inundaron las redes sociales. Las imágenes de asaltos a 
comensales en restaurantes se compartieron cientos de veces y si bien las autoridades ya identificaron a los 
responsables, el daño está hecho, Esperemos que se tomen acciones para prevenir esos delitos.  Gallos Blancos, 
con la conclusión del Apertura 2023 y la coronación del América, más de un aficionado se ilusiona con la 
llegada del equipo queretano a las instancias finales y la llegada de nuevos propietarios alimenta ese deseo. 
La tarea no es fácil. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Hallazgo. ¿Qué hacen restos humanos en una casa de Tejeda? Eso es una gran incógnita, un enigma y antes de 
hacer cuentos sobre ejecuciones y asesinos seriales… hay que confirmar que sí sean humanos, porque luego 
son esquilmos de las barbacoas. (N) 
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PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE 
QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
PA: PLAZA DE 

ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
R: REFORMA 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nota periódico Plaza de Armas (p. 1) 
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Nota periódico Plaza de Armas (p. 5) 
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Nota periódico Plaza de Armas (p. 1 y 5) 
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 Columna periódico AM Querétaro (p. 10) 
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  Nota periódico Diario de Querétaro (p. 6) 


